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Luxottica sperimenta la settimana corta
Gli operai posso chiedere di lavorare per quattro giorni a parità di stipendio

Luxottica sperimenta la setti-
mana corta. A parità di sala-
rio. La società dell’occhialeria 
ha infatti sottoscritto un ac-
cordo sperimentale con i sin-
dacati Filctem Cgil, Femca 
Cisl e Uiltec Uil e le Rsu, nel-
l’ambito nuovo contratto in-
tegrativo aziendale per il 
triennio 2024-2026 destinato 
ai quasi 15.000 dipendenti 
degli stabilimenti italiani del 
Gruppo. In un comunicato 
Luxottica spiega che i lavora-
tori che dal prossimo anno 
sceglieranno di aderire al 
nuovo modello orario con 
‘settimane corte’ potranno ri-

tagliare per sé e per le proprie 
esigenze personali venti gior-
nate l’anno, per lo più il ve-
nerdì, coperte in larga parte 
dall’azienda e in via resi-
duale da istituti individuali, 
senza impatti sulla retribu-
zione. La novità, che sarà ini-
zialmente introdotta in via 
sperimentale in alcuni reparti 
e aree produttive, si inserisce 
in un contesto aziendale di-
namico e offre un’ulteriore 
soluzione per disegnare i 
contorni del proprio orario di 
lavoro in funzione delle esi-
genze personali. 

Tennis:  
Rafa Nadal torna  

in campo

Monza-Juve 1-2,  
vittoria al fotofinish 

e Allegri è primo  
in classifica

Francesco Totti: 
“Avrei voluto  

essere allenato  
da Mourinho”

Le ombre della guerra in 
Medio Oriente si allun-
gano sulla Cop28, il sum-
mit sul clima delle Nazioni 
Unite, a Dubai. Da ogni 
angolo del pianeta sono ar-
rivati negli Emirati Arabi 
Uniti ben settantamila par-
tecipanti, il numero più 
alto di sempre, con gli ine-
vitabili contraccolpi del 
caso: ore di fila, sotto un 
sole torrido, per il ritiro 

dei badge da parte di dele-
gati, giornalisti e addetti ai 
lavori.  La presidente del 
Consiglio Giorgia Meloni è 
giunta nel pomeriggio di 
ieri all’aeroporto Maktoum 
di Dubai. Sul volo presi-
denziale, con lei e il mini-
stro dell’Ambiente 
Gilberto Pichetto Fratin, 
viaggiava anche un team 
di pediatri degli ospedali 
Bambino Gesù e Gaslini, 

chiamati a dare una mano 
ai colleghi emiratini impe-
gnati nelle cure di bambini 
palestinesi, feriti arrivati 
da Gaza. Una collabora-
zione a cui potrebbe ag-
giungersene presto 
un’altra: un ospedale da 
campo nella Striscia, che 
potrebbe vedere insieme 
camici bianchi italiani ed 
emiratini.  
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Influenza, aumentano i casi: 
mezzo milione in una settimana
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Cop28, Meloni a Dubai. Ombre 
della guerra sul summit

Con la premier c’è anche il ministro dell’Ambiente Gilberto Pichetto Fratin
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GIULIA CECCHETTIN, OGGI L’AUTOPSIA. 
INTERROGATORIO PER FILIPPO TURETTA
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Ma al netto degli  aiuti  -che 
hanno visto  Roma schie-
rata in prima l inea sin dal  
primo giorno del la  cr is i -  
come la Cop27 di Sharm el-
Sheikh ha dovuto fare  i  
conti  con la  guerra in  
Ucraina,  così  la  Cop28 di  
Dubai sarà inevitabilmente 
segnata dal la  cr is i  medio-
r ientale  anche sul  tema 
della sicurezza,  declinata -
visto  i l  core  business  del  
summit-  soprattutto  in  
chiave energet ica .  D’al -
tronde i l  confl i t to ,  nato 
dopo l ’at tacco di  Hamas 
del 7 ottobre scorso,  mono-
pol izza l ’at tenzione del  
mondo arabo,  con effetti  a 
catena anche sul  versante  
f inanziario ,  in  quest ’area 
legato soprattutto  a  idro-
carburi  e  fondi  sovrani .  E  
con tanto di  ‘montagne 
russe’  per  le  borse  di  
Dubai,  Abu Dhabi,  Qatar e 
Arabia Saudita.  Ma ancora 
prima che scoppiasse la  
grana del  confl i t to  in  

Medio Oriente,  la Cop28 si  
apprestava a intraprendere 
un cammino ir to  di  osta-
col i .  Dove i l  cosiddetto 
‘global  s tocktake’ ,  ovvero 
i l  primo ‘tagliando’ al l ’ac-
cordo sul  c l ima di  Parigi  
siglato nel 2015, segna pro-
fondo rosso,  senza alcun 
appel lo .  Lontanissimi  gl i  
obiettivi  che si  erano dati  i  
Grandi  del  mondo in una 
Parigi ,  colpita  a  morte  e  
ancora sconvolta  dal l ’at -
tacco terroristico del  Bata-
clan,  s ferrato a  pochi  
giorni  dal l ’evento mon-
diale.  Oltre a un bilancio a 
8  anni  a  dir  poco depri-
mente,  a gettare ombre sul 
summit di  Dubai ha contri-
buto anche la  nomina a  
principale cerimoniere del-
l ’evento del  sultano 
Ahmed Al  Jaber,  nel  mi-
r ino degl i  ambiental is t i  
per  i l  suo ruolo anche di  
amministratore  delegato 
del la  compagnia petrol i -
fera  emirat ina,  colosso 

mondiale delle energie fos-
s i l i ,  energie  che la  confe-
renza sul  c l ima del l ’Onu 
punta da sempre ad el imi-
nare.  A Dubai -dove si  con-
f ida in  un messaggio 
‘ forte ’  di  Papa Francesco,  
i l  pontef ice  ambiental is ta  
costret to  a  dare forfai t  
al l ’ult imo per problemi di  
salute-  la  presidenza emi-
rat ina cercherà i l  r iscatto ,  
a partire dall ’annuncio,  at-
teso,  di  un importante con-
tr ibuto f inanziario  al  
Fondo Loss&Damage, altro 
tema centrale della Cop28,  
ovvero i l  Fondo finanziato 
dai Paesi più ricchi e desti-
nato a compensare perdite 
e danni causati  dai cambia-
menti climatici alle nazioni 
più povere.  I l  Fondo, inau-
gurato al la  Cop27 di  
Sharm, nasce sul la  sc ia  di  
un’al tra  esperienza del  
2009 che ha inanellato una 
serie  di  promesse tradite :  
dei  100 mil iardi  di  dol lari  
l ’anno che i  Paesi  inquina-

tori  e  più ricchi  avrebbero 
dovuto versare  a  quel l i  in  
via di  sviluppo e meno re-
sponsabi l i  del la  cr is i  c l i -
matica  se  ne son vist i  ben 
pochi .  Oltre  al  forte  im-
pulso al la  cosiddetta  ‘ f i -
nanza c l imatica’ ,  t ra  gl i  
obiet t ivi  principal i  del la  
Presidenza emirat ina -r i -
portat i  in  due Dichiara-
zioni  cui  è  s tata  
confermata l ’adesione del-
l ’ I ta l ia-  vi  sono quel lo  di  
tr iplicare,  entro i l  2030,  la  
capacità  globale  instal lata  
di  produzione di  energia  
da fonti  r innovabil i  e  rad-
doppiare  i l  tasso medio 
annuo globale di  migliora-
mento nell ’eff icienza ener-
get ica ,  portandolo dal  
2 ,2% al  4%;  di  rafforzare 
l ’at tenzione al  nesso fra  
cambiamenti  cl imatici  e re-
s i l ienza dei  s is temi al i -
mentari ,  inserendo nel le  
principal i  s trategie  nazio-
nal i  su c l ima e  ambiente  
anche i  piani nazionali  tesi  
al la  trasformazione dei  s i -
stemi alimentari .  Obiettivi  
per ora su carta,  che tutta-
via  prevedono lunghi  ne-
goziat i  che andranno 
avanti  a  Dubai ,  a  l ivel lo  
ministeriale,  s ino al  12 di-
cembre.  Oltre al  braccio di 
ferro tra Paesi  r icchi  e  po-
veri  sul  tema dei  fondi  da 

f inanziare ,  i  principal i  
nodi  negozial i  a l la  CoP28 
r iguardano l ’aumento del-
l ’ambizione globale in ter-
mini  di  mit igazione e  
l ’ampliamento delle azioni 
di  adattamento.  In  questo 
contesto la presidente Me-
loni  -giunta al la  sua se-
conda Conferenza sul  
c l ima-  ol tre  a  diversi  in-
contr i  bi lateral i ,  ha in  
agenda tre interventi  pub-
bl ic i :  oggi ,  a l le  ore  13.30 
local i  (10 .30 in  I tal ia)  in-
terverrà al l ’evento ‘Tran-
sforming Food Systems in 
the face  of  Cl imate 
Change’ ,  durante  i l  quale  
verrà  adottata ,  con l ’ade-
sione dell ’Italia,  la ‘Emira-
tes  Declarat ion on 
Sustainable  Agriculture,  
Resi l ient  Food Systems,  
and Climate Action’ ;  a l le  
ore 16.30 (13.30 in Italia)  è 
previsto i l  suo intervento 
al  ‘Global  Stocktake –  
Adaptat ion’ ,  mentre  l ’ in-
domani  la  premier  inter-
verrà al le  11 .30 (8 .30 a  
Roma) in plenaria.  In occa-
s ione del  vert ice  globale ,  
l ’ I talia domani sera offrirà 
a  Dubai  un concerto del-
l ’Orchestra del  Teatro al la  
Scala ,  nota  in  tutto  i l  
mondo,  per  celebrare  
l ’amicizia tra I tal ia  e  Emi-
rati  Arabi Uniti .  Proprio in 

vista dei  lavori  del la  Con-
ferenza,  Meloni  lo  scorso 
10 ottobre ha incontrato a  
Roma i l  presidente  del la  
Cop28 Al  Jaber,  concor-
dando in part icolare  su 
come i  cambiamenti  cl ima-
t ic i  rappresentino una 
sfida importante per i l  no-
stro pianeta  e  per  l ’uma-
nità e richiedano un’azione 
forte e  ambiziosa da parte 
di  tutti  gli  Stati ,  al  f ine di  
raggiungere gli  obiettivi di 
lungo termine previsti  dal-
l ’Accordo di Parigi .  I  temi 
c l ima ed energia  al  centro 
del  vert ice  globale  s i  in-
trecciano inoltre  con i l  
focus dell ’ I tal ia  sul  Conti-
nente  afr icano.  L’I tal ia  a  
Dubai  confermerà i  propri  
impegni ,  r ibadendo l ’ in-
tenzione di  dest inare al -
l ’Africa gran parte del  suo 
Fondo per  i l  Cl ima.  I l  go-
verno Meloni  punta a  
porre  così  le  basi  per  un 
ruolo centrale  nel  2024,  
quando spetterà  al l ’ I ta l ia  
la  presidenza del  G7.  
Prima di  questo appunta-
mento,  a  f ine gennaio,  s i  
svolgerà i l  vert ice  I tal ia-
Africa  con i l  quale  i l  go-
verno intende r ibadire  la  
propria  funzione strate-
gica,  in chiave geopolit ica,  
nel  cuore del  Mediterra-
neo.  

Cop28, i l  presidente del Consiglio Giorgia Meloni a Dubai.  
Le ombre della guerra sul summit
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”Non pensavo che qual-
cuno potesse contestare un 
ministro che viene a r i -
spondere a una interpel-
lanza…”. Guido Crosetto 
r isponde in Aula al la  Ca-
mera al l ’ interpellanza ur-
gente di  + Europa per 
chiarire i l  senso del  suo 
‘sfogo’  sui  magistrati .  I l  
ministro della Difesa re-
plica al  capogruppo Pd,  a  
Montecitorio, Chiara Braga 
e spiega: ”Io ho dato la mia 
disponibil i tà  dal  giorno 
dopo a essere presente in 
Commissione.  Mi hanno 
chiesto di  essere presente 
in Antimafia? Certo. Me lo 
ha chiesto i l  Copasir  e  io 
‘certo. . ’ .  Ho dato la dispo-
nibil i tà  a  venire al la  Ca-
mera? Certo. Sono venuto a 
r ispondere febbricitante 
con 39 di  febbre per r i -
spetto del Parlamento… Mi 
è stata chiesta una cosa 
però a cui  ho detto no:  di  
sosti tuire l ’ informativa 
prevista sul Medio Oriente. 
A questo – precisa Crosetto 
– ho detto no,  perché l ’ in-
formativa sul  Medio 

Oriente è  fondamentale e  
importante”.   Alla Camera 
anche i  leader del  M5S,  
Giuseppe Conte,  e  del  Pd,  
Elly Schlein, iper ascoltare 
le  parole del  ministro.  
L’esponente di Fdi ha salu-
tato sia la  segretaria dem 
sia i l  presidente pentastel-
lato prima della seduta.  
Con quest’ult imo c’è stato 
un siparietto in Transatlan-
t ico:  “Ho vinto la  scom-

messa,  nessuno pensava 
che sarei  stato presente e  
invece eccomi”,  ha detto 
Conte a Crosetto. “Su tutto 
ho problemi,  tranne che 
confrontarmi con i l  Parla-
mento su frasi  che io non 
trovo gravi”,  ha detto in 
Aula i l  ministro,  aggiun-
gendo:  ”Se vogliamo fare 
una informativa in ag-
giunta sulla giustizia,  non 
ho nessun problema”.  

“Sono colpito dalla mistifi-
cazione delle  mie parole”,  
“io non attaccherò mai la  
magistratura”,  “ho totale 
f iducia nella magistratura 
come nell’umanità ma biso-
gna distinguere”,  ha repli-
cato ancora,  aggiungendo:  
“In questi  giorni  è  stato 
messo su un plotone di ese-
cuzione ad personam”. 
”Onorevole Della Vedova,  
sono profondamente col-

pito dal tentativo di misti-
f icazione delle  mie parole 
che anche lei ,  che conosco 
da decenni,  sta cercando di 
mettere in piedi… Io non 
ho attaccato e non attac-
cherò mai la magistratura e 
quando c’è  stata la  neces-
sità di  r ivolgersi  a  un ma-
gistrato per denunciare 
fatti  gravi,  l ’ho fatto,  come 
ques’estate,  quando ab-
biamo discusso del  caso 

Dossier,  che è ancora in 
corso ed è parti to da una 
mia denuncia ai magistrati  
nei  confronti  dei  quali  ho 
totale f iducia.  Rileggo in 
i tal iano” un passaggio 
della intervista:  ‘a  me rac-
contano di riunioni di una 
corrente della magistra-
tura…’ Ho mai detto incon-
tri  segreti? Cospirazioni?”, 
risponde il  ministro all ’ in-
terpellanza. 

“Sono colpito dalla mistificazione delle mie parole (...) ho totale fiducia nella magistratura come nell’umanità ma bisogna distinguere” 

 Caso toghe, il ministro Guido Crosetto riferisce alla Camera

Un’autopsia  sul  corpo di  
Giul ia  Cecchett in per  sve-
lare se per Fi l ippo Turetta 
scatterà anche l’aggravante 
del la  crudeltà .  I l  medico 
legale,  assistito dai  consu-
lenti  nominati  dal le  part i ,  
dovrà infatti  stabil ire oggi 
a  Padova quando è  morta 
Giulia,  in che modo è stata 
uccisa  e  se  i l  suo corpo è  
stato seviziato dopo.  In-
tanto Turetta ,  in  carcere 
per  l ’omicidio del l ’ex f i -
danzata,  sarà interrogato 
in giornata nel  carcere di  
Verona dal  pm di  Venezia  
Andrea Petroni .   Dopo le  
brevi dichiarazioni sponta-
nee rese davanti  al  gip Be-
nedetta Vitolo,  lo studente 

universi tar io  –  difeso 
dal l ’avvocato Giovanni  
Caruso – potrebbe decidere 
di rispondere e andare ben 
oltre  le  poche ammissioni  
fatte sul delitto dell ’11 no-
vembre scorso.  I l  21enne 
potrebbe infatt i ,  per  la  
prima volta ,  r icostruire  la  
serata  trascorsa insieme 
alla 22enne,  quindi i l  r ien-
tro dal centro commerciale 
di  Marghera f ino al  par-
cheggio a  150 metri  dal la  
vil letta della famiglia Cec-
chett in a  Vigonovo (Vene-
zia)  dove Giul ia  viene 
accoltellate e un testimone 
chiama i l  112 per  denun-
ciare  le  urla  di  una ra-
gazza.  La studentessa 

viene costretta a risalire in 
auto,  quindi nella zona in-
dustriale di  Fossò avviene 
la seconda aggressione e la 
morte  del la  22enne.  Tu-
retta  dovrà spiegare per-
ché aveva con sé  dei  
coltell i ,  del  nastro adesivo 
con cui  le  ha tappato la  
bocca e dei sacchi neri  con 
cui ha cercato di coprire i l  
cadavere buttato in un di-
rupo non lontano dal  lago 
di Barcis,  a oltre 100 chilo-
metri  dal luogo dell ’omici-
dio.  Dettagl i  che 
serviranno a  costruire  i l  
capo d’accusa:  Fi l ippo po-
trebbe doversi  difendere 
dal l ’aggravante del la  pre-
meditazione.  

Israele, lo stop al cessate il fuoco è arrivato all’alba di oggi 

“Hamas ha violato la tregua”
Intanto Turetta sarà interrogato in giornata nel carcere di Verona dal pm 

Giulia Cecchettin, oggi l’autopsia

Finisce  dopo una set t i -
mana la  t regua tra  Israele  
e  Hamas,  con le  Forze  di  
di fesa  israel iane che 
hanno r ipreso i  combatt i -
menti  nel la  Str isc ia  di  
Gaza.  Lo stop al  cessate i l  
fuoco è arrivato al l ’alba di  
oggi ,  a l l ’ indomani del l ’at-
tentato  r ivendicato  dal -
l ’ o r g a n i z z a z i o n e  
terror is t ica  a  Gerusa-
lemme. “Hamas ha violato 
la  tregua e ha sparato con-
tro il  territorio israeliano”, 
rec i ta  i l  messaggio  del -
l ’eserc i to  del lo  Stato  
ebraico  di ffuso sui  socia l ,  
e  per  tanto  le  Idf  hanno 
“r ipreso i  combatt imenti  
contro  l ’organizzazione 
terror is t ica  Hamas a  
Gaza”.  Iniz iat i  quindi  i  
ra id ,  concaccia  israel iani  
che  s tanno bombarda-

mento obiet t ivi  di  Hamas 
nel l ’enclave palest inese .  
Inoltre,  “a seguito delle  si-
rene che hanno suonato 
nel le  comunità  vic ino a  
Gaza,  la  squadra di  difesa 
aerea  del l ’ Idf  ha  intercet-
tato con successo un lancio 
da Gaza”,  comunica l ’eser-
c i to  israel iano su X.  
Hamas “ha violato  i l  qua-
dro di  r i fer imento” per  la  
pausa nel le  ost i l i tà ,  “non 
ha mantenuto gl i  impegni  
per  i l  r i lasc io  di  tut te  le  
donne tenute in ostaggio e 
ha  lanciato  razzi  contro  
Israele” ,  afferma una di -
chiarazione del l ’Uff ic io  
del  premier  israel iano 
Benjamin Netanyahu di  
cui  danno not iz ia  i  media  
israel iani .  “Con la  r ipresa 
dei  combatt imenti”  s i  sot-
tol inea che “ i l  governo di  

Israele  è  impegnato a  rag-
giungere gli  obiett ivi  della 
guerra” ovvero “l iberare i  
nostr i  ostaggi ,  e l iminare  
Hamas e  garant ire  che  
Gaza non possa  mai  più 
minacciare la  popolazione 
di  Israele” .  L’at tentato  a  
Gerusalemme ha provo-
cato ieri  tre  morti  e  sei  fe-
r i t i .  Secondo i l  Times of  
Israel ,  hanno perso la  vita 
una ragazza di  24 anni,  di-
chiarata morta sul  posto,  e  
due persone anziane,  t ra  
cui  a lmeno un uomo,  che 
non sono sopravvissute in 
ospedale  a l le  fer i te  r ipor-
tate nella sparatoria.  Dopo 
l ’a t tacco,  Hamas ha chie-
s to  una “escalat ion del la  
res is tenza”,  par lando 
anche di  “eroi” s i  “stanno 
mobil i tando per vendicare 
i l  sangue dei  martir i” .  
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L’intesa ,  spiega ancora  
l ’azienda,  introduce per la  
prima volta un modello di  
organizzazione fortemente 
innovativo dei  tempi di  la-
voro e  gest ione del la  f les-
s ibi l i tà  produtt iva ,  
ampliando le  opportunità  
di  conci l iazione vi ta- la-
voro anche a l l ’ interno 
del le  fabbriche.  L’obiet t iv  
è  quel lo  di  r iaffermare  la  
central i tà  del  benessere  
dei  dipendent i  quale  mo-
tore  del la  sostenibi l i tà  
economica e  socia le  del le  
aziende.  L’ innovazione or-
ganizzativa introdotta  dal  
nuovo Integrativo permet-
terà  la  s tabi l izzazione a  
tempo indeterminato  di  
o l tre  1 .500  lavorator i  a l -
l ’ interno del  per imetro  
produtt ivo i ta l iano.   L’ in-
vestimento sulle  persone e 
sul la  conci l iazione passa  
anche per l ’evoluzione del  
Sistema Welfare aziendale,  
che  cresce  per  rendere  
sempre più forte  l ’azione 
di  responsabi l i tà  socia le  
verso i  dipendenti  e i  terri-
tor i  di  r i fer imento.  Nasce  

così  i l  nuovo Fondo Wel-
fare  per  la  Conci l iazione,  
is t i tuito  per  sostenere ini-
z iat ive  per  le  maestranze 
che possano svi lupparsi  
ol tre  i  perimetri  aziendal i  
per  abbracciare  le  comu-
nità  più ampie,  con un’at-
tenzione particolare ai  più 
vulnerabil i  in sinergia con 
i l  terr i torio.  Oltre  al la  do-
tazione iniz ia le  di  1  mi-
l ione di  euro sostenuta  
interamente  da Ess i lorLu-
xott ica,  i l  Fondo potrà be-
nef ic iare  del  contr ibuto 
solidarist ico dei  singoli  la-
voratori ,  che potranno do-
nare  ore  di  permesso 
retr ibuito ,  i l  cui  valore  
economico sarà ogni  volta  
raddoppiato  dal l ’azienda.  
L’ iniz iat iva  mira  a  r insal -
dare i l  senso di  comunità e 
la  compartecipazione a l  
benessere  col let t ivo che 
sono al la  base del  Welfare 
aziendale.  “In un’epoca di  
grandi trasformazioni  eco-
nomiche e  socia l i  emerge 
l ’urgenza di  r idisegnare  
nuovi  model l i  organizza-
t ivi  del le  aziende per  gui-

dare i l  cambiamento verso 
percorsi  che riconoscano e 
premino le  professionalità  
e  le  eccel lenze del  nostro  
Paese”,  commenta France-
sco Mil ler i ,  Pres idente  e  
Amministratore  Delegato  
di  Ess i lorLuxott ica .  “Su 
questa visione si  basa una 
lunga storia di  dialogo che 
abbiamo instaurato con le  
nostre  persone e  le  Part i  
Socia l i ,  e  che  oggi  s i  con-
cret izza  in  un accordo 
ispirato  a  pr incipi  di  
equità  e  inclusione,  in  cui  
i l  ta lento  del  fare  r icopre  
un ruolo  centrale .  Un 
patto  di  lungo per iodo,  
che  permette  a  Ess i lorLu-
xott ica  di  valor izzare  i l  
made in Italy rendendo gli  
impiant i  i ta l iani  sempre 
più competitivi  per l ’eccel-

lenza del le  loro  produ-
zioni  e  al le  sue persone di  
programmare con mag-
giore  s icurezza i l  proprio  
percorso di  vi ta  e  di  la-
voro”. Secondo Piergiorgio 
Angel i ,  Diret tore  Risorse  
Umane del  Gruppo,  “an-
cora  una vol ta  Ess i lorLu-
xott ica r iveste i l  suo ruolo 
di  apripis ta  nel  mercato  
del  lavoro i ta l iano e  apre  
nuovi  scenari  nel la  ge-
st ione di  organizzazioni  
complesse nel  dopo pande-
mia.  I l  nuovo contrat to  
aziendale  permetterà  di  
real izzare  un l ivel lo  di  
conci l iazione importante  
anche a  vantaggio  di  co-
loro che i l  lavoro non se lo 
possono portare a casa,  av-
vicinando le  fabbriche al le  
nuove modal i tà  di  lavoro 

smart .  È  una f less ibi l i tà  a  
doppio binar io ,  perché 
mentre  tute la  i l  reddito  e  
l ibera tempo e spazi perso-
nali ,  r i torna al l ’azienda in 
termini  di  dinamicità e  so-
stenibi l i tà  nel  lungo pe-
r iodo,  aprendo 
l ’opportunità  di  un posto  
f isso e stabile  a  oltre 1.500 
nuovi  col leghi .  La  dire-
z ione che tracc iamo oggi  
per  i l  Gruppo nel la  ge-
st ione del le  sue persone è  
chiara :  cont inuare  a  dre-
nare  dentro  la  cul tura  
aziendale  le  i s tanze sul la  
maggior  sostenibi l i tà  del  
lavoro”.  Secondo le  Orga-
nizzazioni Sindacali  nazio-
nal i  rappresentate  da 
Marco Falc inel l i ,  Segreta-
rio Generale Filctem CGIL, 
Nora Garofalo ,  Segretar io  
Generale Femca CISL e Da-
niela  Piras ,  Segretaria  Ge-
nerale  Ui l tec  UIL “questa  
intesa  dimostra  come le  
Relazioni  Industr ia l i ,  ad 
ogni  l ivel lo ,  sono l ’e le-
mento fondamentale  e  de-
terminante  per  governare  
e  migl iorare  momenti  di  

t rasformazione aziendale  
in  un contesto  socio-eco-
nomico complesso come 
quel lo  in  cui  c i  t roviamo,  
in un momento in cui la fa-
migl ia  è  messa  a  dura 
prova e  ha  bisogno di  re-
cuperare  spazi” .  “L’ac-
cordo –  aggiungono –  ha  
l ’ambizione di  r ispondere  
alle nuove esigenze di con-
c i l iazione tempi  di  v i ta  e  
lavoro,  mirando a  pol i t i -
che  trasversal i  di  migl io-
ramento del la  condizione 
soggettiva delle lavoratrici  
e  dei  lavorator i .  I l  con-
fronto con l ’azienda,  la  
partecipazione e i l  monito-
raggio  cont inuo da parte  
del le  rappresentanze s in-
dacal i ,  hanno determinato 
la  garanzia  di  un futuro 
che punta  a l la  s tabi l i tà  
certo  e  s tabi le  per  più di  
1 .500  lavorator i  sommini-
strati .  Risultato che ci  per-
mette  di  esprimere  
soddisfazione,  consegnan-
doci  la  responsabi l i tà  di  
perpetuare  la  s trada del le  
prof icue re lazioni  indu-
strial i” .  

I lavoratori che dal prossimo anno sceglieranno di aderire al nuovo modello orario potranno ritagliare per le proprie esigenze personali venti giornate l’anno 

Luxottica sperimenta la settimana corta a parità di salario



ATTUALITÀ VENERDÌ 1 DICEMBRE 2023 5

 “L’insonnia è una malattia. 
Promuovere consapevolezza 
su questa banale verità e in-
serirla nell’elenco delle ma-
lattie e condizioni croniche 
invalidanti permetterà di ri-
durre drasticamente quella 
quasi metà dei pazienti che 
ne soffrono e che non intra-
prendono alcun percorso di 
diagnosi e trattamento. Non è 
solo un dovere culturale e sa-
nitario, ma anche un atto di 
lungimiranza economica, 
stante gli elevati costi econo-
mici dell’insonnia non trat-
tata”. Lo ha detto Luigi De 
Gennaro, professore ordina-
rio del dipartimento di Psico-
logia dell’università Sapienza 
di Roma e segretario dell’As-
sociazione italiana di Medi-
cina del sonno (Aims), a 
margine dell’incontro istitu-
zionale sui disturbi del sonno 
e l’insonnia cronica che si è 
svolto oggi a Bari, con il pa-
trocinio dell’Ordine dei me-
dici chirurghi e odontoiatri 
(Omceo). L’evento – spiega 
una nota – si inserisce all’in-
terno di un progetto che vede 
le principali società scientifi-

che e i rappresentanti del 
mondo associativo e della ri-
cerca danno il via a una serie 
di tavoli di lavoro in un’alle-
anza stretta con le istituzioni 
in Regione Lazio, Regione 
Puglia e Regione Lombardia. 
Gli appuntamenti sono curati 
da ‘Fb& Associati’ e realizzati 
con il contributo non condi-
zionato di Idorsia. Dopo gli 
eventi del 29 novembre a 
Roma e di oggi, il terzo è in 
programma il 14 dicembre a 
Milano. Al centro del con-
fronto è il riconoscimento 
della qualità e durata di 
sonno come essenziale per il 
benessere dell’individuo, bi-
sogno ancora insoddisfatto. Il 
tema necessita di essere por-
tato all’attenzione delle per-
sone, della classe medica e 
dei rappresentanti istituzio-
nali a livello nazionale e re-
gionale, perché chi dorme 
bene riesce ad esprimersi pie-
namente e con soddisfazione 
nelle normali attività della 
vita quotidiana, con tutto 
quel che ciò significa in ter-
mini di salute, di contributo 
alla produttività del sistema-

Paese e di ricadute in costi 
sociali. “Il dialogo tra scienza 
e politica per il benessere 
delle persone e della comu-
nità – dichiara il senatore 
Ignazio Zullo della Commis-
sione Affari Sociali, sanità, 
lavoro pubblico e privato, 
previdenza – ci spinge ad al-
zare sempre più l’asticella 
della ricerca di soluzioni nor-
mative, regolatorie e organiz-
zative, a fronte delle nuove 
consapevolezze scientifiche. 
Un percorso di valore che 
oggi deve portare la società a 
riconoscere l’insonnia per 
quel che emerge dall’evi-
denza scientifica: un disturbo 
e non una caratteristica o uno 
stato emotivo. E agire di con-
seguenza su tutti i piani di 
intervento pubblico.” Come 
sottolinea il direttore gene-
rale Policlinico Riuniti di 
Foggia Manfredonia – Feder-
sanità, Giuseppe Pasqualone, 
“l’insonnia cronica rappre-
senta un’importante sfida 
non solo sanitaria, ma anche 
politica. La conferenza ha 
proprio l’obiettivo di porre 
all’attenzione delle istitu-

zioni questo disturbo e fare 
in modo che ogni richiesta di 
assistenza da parte di chi sof-
fre di insonnia cronica venga 
accolta e gestita nella ma-
niera più ottimale dal perso-
nale medico-sanitario.”  
All’evento è intervenuto 
anche il senatore Luigi 
D’Ambrosio Lettieri, presi-
dente dell’Ordine interpro-
vinciale dei Farmacisti di 
Bari e Bat, vicepresidente na-
zionale della Federazione 
degli Ordini dei farmacisti. 
“Per il trattamento di questa 
patologia – afferma D’Am-
brosio Lettieri – il farmacista 
ha un ruolo fondamentale. 
Insieme al medico di medi-
cina generale, risulta, difatti, 
uno dei primi ‘hub’ di ac-
cesso per il paziente con di-
sturbi del sonno”. Sul 
problema dell’automedica-
zione, il senatore ricorda che 
“tra i farmaci più utilizzati 
dal paziente con insonnia 
cronica rientrano, quelli su 
prescrizione (46%), ma a se-
guire figurano anche la mela-
tonina, i rimedi 
omeopatici/naturali ed i far-

maci da banco. Pertanto, oc-
corre tenere alta l’attenzione 
consolidando proficue siner-
gie interprofessionali per mi-
gliorare le iniziative di 
prevenzione, la diagnosi pre-
coce, la consapevolezza del 
paziente e l’aderenza alle te-
rapie”. Sugli aspetti psichici 
connessi alla scarsa qualità 
del sonno, Paola Clemente, 
Società italiana di psichiatria 
osserva che “di frequente 
l’insonnia cronica determina 
un elevato impatto sulla qua-
lità di vita del paziente, che 
vive in uno stato di perenne 
frustrazione dovuta non solo 
alla mancanza di sonno ade-
guato, ma anche ad una sot-
tovalutazione o al mancato 
riconoscimento da parte della 
propria cerchia sociale/lavo-
rativa, causando ulteriori di-
sagi sul piano relazionale e, 
in alcuni casi, un ritardo dia-
gnostico dovuto ad una resi-
stenza da parte del paziente a 
chiedere supporto al proprio 
medico”. La scarsa preva-
lenza della diagnosi di inson-
nia nella popolazione 
generale afferente alla medi-

cina di famiglia resta un pro-
blema rilevante. “Questa la-
cuna – aggiunge Chiara 
Villani, Società italiana di 
medicina generale e delle 
cure primarie (Simg) – crea 
un’opportunità cruciale per 
implementare iniziative for-
mative mirate, finalizzate a 
potenziare la comprensione 
dei disturbi del sonno e a in-
formare sulle varie opzioni 
terapeutiche disponibili”. 
Evidenzia l’insufficiente of-
ferta di centri del sonno nel 
Mezzogiorno, soprattutto ri-
spetto al Nord Italia Maria 
Antonietta Savarese, centro 
di Medicina del Sonno, Uo 
Neurologia Universitaria, Po-
liclinico di Bari. “L’auspicio è 
che questo appuntamento – 
conclude – sia un primo se-
gnale concreto e uno stimolo 
per l’attivazione nel Mezzo-
giorno di altri centri del 
sonno, adeguando i modelli e 
le esperienze già maturati 
alle peculiarità di ogni auto-
nomia organizzativa, così da 
tenere fede al dettato costitu-
zionale di pari diritti per tutti 
i cittadini”.  

Il professor De Gennaro durante l’’incontro istituzionale sui disturbi del sonno e l’insonnia cronica che si è svolto oggi a Bari 

“Riconoscere l’insonnia come malattia cronica invalidante”

In Ital ia  i  giovani  (18-34 
anni)  sono poco più di  10 
milioni,  pari  al  17,5% della 
popolazione.  Nel  2003 su-
peravano i  13 milioni,  pari  
a l  23% del  totale :  quasi  3  
milioni di  giovani in meno 
in vent’anni .  E le  previ-
sioni per il  futuro sono for-
temente negative:  nel  2050 
i  18-34enni  saranno solo 
poco più di  8  mil ioni ,  ap-
pena i l  15,2% della popola-
zione totale .  E’  quanto 
emerge dal  57esimo ‘Rap-
porto del Censis’ .  In molti  
hanno deciso di  lasciare i l  
Paese,  tra  coloro che vi-
vono qui  i l  75 ,4% pensa 
che avrà una vecchiaia più 
problematica dei  genitori  
con i l  57 ,3% degli  i ta l iani  
che pensa a queste genera-
zioni  come più penal iz-
zate.   In 5,9 milioni hanno 
scel to  di  vivere stabi l -
mente fuori  dal l ’ I tal ia ,  i l  
10 ,1% dei  residenti ,  1 ,6  
mln in più (36,7%) negl i  
ul t imi  10 anni .  Ma quel lo  
che colpisce,  ol tre  al  fat to  
che gl i  i ta l iani  lasciano i l  
Paese in misura maggiore 
degl i  s tranieri  che c i  arr i-
vano (5  mln i  residenti  
s tranieri ) ,  è  che a  far lo  
sono sempre di  più i  gio-
vani:  nell ’ultimo anno, an-
nota i l  Censis,  le iscrizioni 
al l ’Aire  per  espatr io  sono 
state  82.014,  di  cui  i l  44% 
(la quota più elevata tra le 
c lassi  di  età  considerate)  
tra i  18 e i  34 anni,  per un 
totale di 36.125 giovani che 
hanno scelto di  cercare al-
trove la propria strada,  de-
f ini t ivamente o per  un 
periodo transitorio.   Se  s i  
aggiungono anche i  minori  
a l  seguito del le  loro fami-
glie  (13.447) ,  st ima ancora 
i l  Censis ,  l ’espatr io  del le  
nuove generazioni  di  i ta-

l iani  ha sf iorato nel l ’ul-
t imo anno le  50.000 unità ,  
i l  60,4% di tutti  gli  iscritt i  
per  espatr io .  Le mete pre-
dilette rimangono il  Regno 
Unito ( i l  16 ,4% del le  par-
tenze del l ’ul t imo anno) ,  
poi  Germania (13,8%),  
Francia (10,4%) e Svizzera 
(9 ,1%).  Forte  i l  peso dei  
laureat i  sugl i  expat  25-
34enni:  è  aumentato signi-
ficativamente passando dal 
33,3% del 2018 al 45,7% del 
2021.  “Un drenaggio di  
competenze che non è  in-
quadrabi le  nel lo  scenario 
di  per sé posit ivo e auspi-
cabi le  del la  c ircolazione 
dei talenti ,  considerato che 
i l  saldo migratorio dei lau-
reat i  di  25-34 anni  per  i l  
nostro Paese appare co-
stantemente e  fortemente 
negativo,  sia pure con uno 
spiraglio di luce aperto da 
un brusco calo nel  2021,  
quando i l  saldo s i  è  at te-
stato su -6.969 giovani lau-
reati ,  dopo due anni in cui 
aveva superato ampia-
mente le  10.000 unità”,  fa  
notare i l  Censis .  E  mentre  
solo un terzo degli  anziani 
di oggi pensa che sul piano 
economico st ia  vivendo 
una condizione peggiore di 
quella dei  propri  genitori ,  
la  consapevolezza di  una 
vecchiaia più problematica 
viene richiamata dal 75,4% 
dei  giovani .   Ed è  la  
grande maggioranza degli  
i taliani a riconoscere che i  
giovani ,  in  questo mo-
mento, sono la generazione 
più penalizzata di tutte:  lo 
pensa i l  57 ,3% del  totale ,  
mentre  i l  30 ,8% vede dan-
neggiato soprattutto chi  
oggi  è  in  età  lavorat iva e  
l ’11 ,9% pensa invece che 
s iano lasciat i  indietro so-
prattutto gl i  anziani .   Le 

famigl ie  in  I tal ia  sono 
complessivamente 25,3 mi-
l ioni .  Quel le  tradizional i ,  
composte  da una coppia,  
con o senza f igl i ,  sono i l  
52 ,4% del  totale  (erano i l  
60% nel  2009) .  I l  32 ,2% 
delle famiglie (8,1 milioni)  
è  formato da una coppia 
con f igl i  (nel  2009 la  per-
centuale  era del  39,0%).  I l  
numero dei  matrimoni  s i  
riduce (ne erano stati  cele-
brati  246.613 nel 2008,  solo 
180.416 nel 2021) e oggi 1,6 
milioni di famiglie (l’11,4% 
del  totale)  sono cost i tuite  
da coppie non coniugate ,  
emerge ancora dal 57esimo 
‘Rapporto Censis’ .  Inoltre,  
dal 2018 al  2021 sono state 
celebrate  8 .792 unioni  c i -
vi l i  mentre  al l ’ inizio del  
2022 in I tal ia  r isultavano 
17.453 cittadini uniti  civil-
mente.  Quanto agli  anziani 
di  domani  saranno più 
soli :  saranno sempre di più 
quel l i  senza f igl i .  I l  nu-
mero del le  famigl ie  au-
menterà perché saranno di 
dimensioni  più piccole :  i l  
numero medio dei  compo-
nenti  del le  famigl ie  scen-
derà dai  2 ,31 del  2023 ai  
2 ,15 nel  2040.   Le coppie 
con figli  diminuiranno fino 
a  rappresentare nel  2040 
solo i l  25 ,8%.  Aumente-
ranno le famiglie uniperso-
nal i  f ino a  9 ,7  mil ioni  ( i l  
37,0%).  Tra di  esse,  quel le  
cost i tuite  da anziani  nel  
2040 diventeranno quasi  i l  
60% (5 ,6  mil ioni) .  Gl i  an-
ziani che vivono da soli  sa-
ranno in prevalenza 
donne:  se  oggi ,  tra  le  
donne che vivono da sole,  
i l  63,6% ha più di 64 anni,  
nel  2040 s i  arr iverà al  
71,7%,  contro i l  40 ,4% di  
uomini  anziani  sul  totale  
degli  uomini soli .  

Continua l’ascesa: mezzo milione di contagi in una settimana 

Influenza 2023, aumentano i casi
Sono poco più di 10 milioni, pari al 17,5% della popolazione. Nel 2003 superavano i 13  

L’Italia e i giovani: la foto del Censis

Come ormai noto,  nel  1999 
l ’Assemblea  Generale  
del le  Nazioni  Unite  ha  
proclamato i l  25 novembre 
‘Giornata  internazionale  
per  l ’e l iminazione del la  
violenza contro le  donne’ .  
Così ,  mentre  per  domani  
sono in via di  ‘perfeziona-
mento’  i  var i  corte i  e  le  
iniziat ive previste  in  mol-
t iss imi  capoluoghi  del  
Paese ,  l ’Associazione Na-
zionale  Vit t ime del le  ma-
rocchinate  invi ta  a  
r icordare  anche le  donne 
i ta l iane che nel  1943-1944 
furono violentate dai  mil i -
tar i  colonial i  inquadrat i  
nel l ’Eserc i to  Francese .  
Uno scenario  indegno e  
vergognoso che ci  vede da 

sempre a l  f ianco del -
l ’ANVM, impegnata  a  re-
s t i tuire  –  a lmeno nel  
r icordo –  onore   e  dignità  
a l le  migl ia ia  di  persone 
(non solo donne ma anche 
minori ,  omini ,  e  pers ino 
anziani) ,   umiliate e  psico-
logicamente  annientate  
dal l ’orda nord-afr icana.  
Bel l iss ima la  test imo-
nianza le t terar ia  di  Al-
berto  Moravia  con ‘La 
Ciociara’ ,  dal  quale venne 
poi  real izzato  i l  f i lm da 
Oscar  di  Vi t tor io  De Sica ,  
con un’ immensa Sophia  
Loren (nel la  foto) .  “Sono 
trascorsi  80 anni da quegli  
eventi  –  dichiara Emiliano 
Ciot t i ,  pres idente  nazio-
nale dell ’ANVM – e dome-

nica 25 novembre,  in occa-
s ione del la  giornata inter-
nazionale  contro  la  
violenza sulle  donne,  invi-
t iamo tutt i  a  non dimenti-
care  le  60 .000  i ta l iane 
violentate  dai  soldat i  a l -
leat i  in  generale  e  dai  co-
lonial i  f rancesi  in  
part icolare” .  Ricordiamo 
che ta l i  in iz iat ive  r iguar-
deranno numerosiss imi  
centri  sparsi  sul  terri torio 
nazionale .  “Quel lo  avve-
nuto in  I ta l ia  durante  la  
seconda guerra mondiale – 
conclude Ciott i ,  non senza 
palesare  un misto  di  rab-
bia  ed amarezza –  è  s tato  
uno stupro di  proporzioni  
enormi,  sul  quale  è  calato  
un vergognoso si lenzio.” 
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L’edizione 2023 di Milano 
Premier Padel P1 chiude la 
stagione,  ma apre una 
nuova era.  Da lunedì 4 a 
domenica 10 dicembre,  
l ’Allianz Cloud accoglie le 
giocatrici  e i  giocatori  più 
forti  del pianeta – i l  tabel-
lone femminile è la grande 
novità di quest’anno – nel-
l’ultimo appuntamento del 
circuito Premier Padel, che 
12 mesi fa portò 27mila 
spettatori  ad assistere a 
uno spettacolo straordina-
rio.  L’entry l ist  è ricchis-
sima: nel  tabellone 
maschile, ci saranno 28 dei 
primi 30 giocatori  del  ran-
king Fip,  Federazione In-
ternazionale Padel,  mentre 
nel femminile saranno 27 le 
Top 30 in campo. Il  torneo, 
al  via sabato 2 dicembre 
con le qualificazioni – alle 
13.30,  presso Spazio Le-
novo, si  svolgerà il  sorteg-
gio del main draw – è stato 
presentato a Palazzo Ma-
rino, la casa del Comune di 
Milano, scelta fortemente 
simbolica per una città che, 
per una settimana, sarà la 
‘casa del padel’  mon-
diale.“Premier Padel P1,  
per Milano, è ancora una 
novità ma è già un’abitu-
dine -le parole dell ’Asses-
sore allo Sport,  al  Turismo 
e alle Polit iche Giovanili  
del  Comune di Milano, 
Martina Riva-.  In questi  
mesi l ’attesa in città si  è 
sentita: ci abbiamo creduto 
e lavorato.  Milano ha ca-
pito i l  valore di un evento 
che lo scorso anno ha por-

tato all ’Allianz Cloud 
27mila persone ed è pronta 
per accogliere ancora il  tor-
neo,  oltretutto in un im-
pianto comunale,  l ’Allianz 
Cloud, gestito nel  modo 
migliore da Milanosport.  
Sono particolarmente felice 
che quest’anno il  torneo si  
arricchisca delle più forti  
giocatrici  del  mondo: Mi-
lano, in questo senso,  ha 
investito molto nello sport 
femminile,  dal basket al  
volley,  f ino all ’approdo 
dell ’Inter femminile al-
l ’Arena Civica.  Con gli  or-
ganizzatori e con la FIP c’è 
stata sinergia da subito:  
Premier Padel è una festa,  
perché il  padel è uno sport 
comprensibile a tutti e può 
far alzare dal divano anche 
le persone tendenzialmente 
sedentarie”.   I l  padel,  dal  
2024, avrà un unico circuito 
e un unico ranking, punto 
di arrivo di un lavoro por-
tato avanti  dalla Federa-
zione Internazionale Padel. 
“Si  sta chiudendo un 2023 
straordinario,  in cui ab-
biamo acquisito i l  World 
Padel Tour, cosa a cui tene-
vamo molto -ha spiegato il  
presidente Luigi Carraro-.  
Volevamo farlo per i gioca-
tori ,  che avevano avviato 
con noi questa avventura di 
Premier Padel,  ma anche 
per il  pubblico e per gli ap-
passionati .  Riteniamo che 
uno sport debba avere un 
solo circuito di riferimento 
e un solo ranking. Tanti  
sport si  stanno frammen-
tando: noi, nel padel, in 18 

mesi siamo riusciti a unifi-
carci  e a creare un unico 
circuito governato dalla Fe-
derazione Internazionale e 
sostenuto dal miglior fondo 
di investimento che aves-
simo potuto incontrare sul 
nostro cammino, Qatar 
Sports Investments,  con i l  
supporto dell ’associazione 
dei giocatori e delle gioca-
trici”.   “Il  ranking unico 
che entrerà in vigore nel  
2024 sarà di facile com-
prensione e consultazione 
per tutti  e a breve svele-
remo anche i l  calendario 
dei tornei.  Siamo felici  di  
essere di nuovo a Milano: 
ogni volta che si viene qui, 
si  vede qualcosa di nuovo. 
E,  a conferma di quanto 
Milano sia una città straor-
dinaria, tutti i  migliori gio-
catori  al  mondo stanno 
arrivando qui con le loro 
famiglie,  a testimonianza 
di quanto sia piaciuta que-

sta città. Avremo la fortuna 
di vedere anche le gioca-
trici :  ci  tenevamo, lo ave-
vamo promesso e abbiamo 
vinto questa scommessa -ha 
aggiunto Carraro-.  Lo 
scorso anno avete goduto 
nel vedere lo spettacolo dei 
giocatori ,  quest’anno ve-
drete giocare le ragazze e 
sarà qualcosa di unico. Ab-
biamo l’attenzione di tutto 
il  mondo, con 187 Paesi che 
trasmetteranno il torneo, in 
un palazzetto che forse non 
è i l  più grande ma sicura-
mente è i l  più bello.  Rin-
grazio la Federazione 
Italiana Tennis e Padel,  
Sport e Salute,  i l  Comune 
di Milano, la Regione Lom-
bardia e i l  Ministero dello 
Sport e i  Giovani con i suoi 
due dipartimenti ,  quello 
Sport e quello Giovani, che 
hanno appoggiato e soste-
nuto questo evento, confer-
mandone l ’ importanza”.  A 

proposito di giovani, i  pos-
sessori di Carta Giovani ac-
cesso a un’opportunità 
unica, con 500 biglietti gra-
tuiti  per ogni sessione del 
main draw dal 4 al 6 dicem-
bre, ritirabili  presso lo Spa-
zio Lenovo di Corso 
Giacomo Matteotti 10 a Mi-
lano presentando la Carta e 
un documento di identità 
valido.  I  migliori  giovani 
del panorama mondiale del 
padel si  sono esibiti ,  nelle 
scorse settimane, ad Asun-
cion (Paraguay),  sede del 
Mondiale giovanile,  un 
evento che ha segnato un 
momento cruciale per i l  
movimento.  “Quel Mon-
diale mi fa guardare al  fu-
turo con grande fiducia -ha 
proseguito Carraro-.  A Mi-
lano abbiamo i migliori in-
terpreti  di  questa 
disciplina, ma in Paraguay 
si è visto quale sia il  livello 
tecnico e di partecipazione 
delle next gen del padel,  
avviato sempre più ad es-
sere uno sport globale. Spa-
gna e Argentina restano 
leader,  ma il  fatto che in 
Paraguay sia stata la Svezia 
a raggiungere una finale fa 
capire come ci  siano tante 
nazioni che si stanno affac-
ciando ad alto l ivello”.  
“Siamo una grande fami-
glia e abbiamo lavorato 
tutti  insieme per tornare a 
Milano -l ’ intervento di 
Adel Aref,  Premier Padel 
Tour Director-.  È fantastico 
essere qua di nuovo, con 
tante novità rispetto alla 
passata edizione, su tutte la 

presenza del tabellone fem-
minile.  Ringrazio Milano e 
Martina Riva per i l  lavoro 
incessante,  ringrazio Luigi 
Carraro e la Federazione 
Internazionale Padel:  gra-
zie a tutti per aver creduto 
in noi e nel padel. Godetevi 
questa settimana!”. Milano 
Premier Padel P1 sarà un 
evento imperdibile dentro e 
fuori  l ’Allianz Cloud, con 
l’allestimento di un villag-
gio commerciale che vedrà 
presenti  tutti  i  migliori  
brand del mondo legati  al  
padel e non solo.  Ci sarà 
anche un’ampia zona risto-
razione con food truck.  I l  
tutto progettato per con-
sentire agli  ospiti  di  pas-
sare un’intera giornata 
all ’Allianz Cloud tra 
grandi partite di  padel,  
prove tecniche con i  mate-
riali  più innovativi  in ter-
mini di  attrezzatura 
sportiva,  shopping e food 
experience.  “Costruire un 
evento così non è semplice, 
ma avere accanto le istitu-
zioni rende tutto più acces-
sibile -ha sottolineato 
Marco Gamberale,  Ceo di 
Nsa Group e vertice orga-
nizzativo dell ’evento–.  Lo 
show sarà incentrato sul 
pubblico e abbiamo lavo-
rato per creare un’atmo-
sfera immersiva tra padel e 
intrattenimento.  I  dati  
provvisori della biglietteria 
dicono che si va verso l’au-
mento di vendite attorno al 
10% rispetto allo scorso 
anno. L’obiettivo? Superare 
le 30mila presenze”.  

L’assessore allo sport Martina Riva: «Milano ha capito il valore di un evento che lo scorso anno ha portato all’Allianz Cloud 27mila persone» 

Milano Premier Padel P1, Carraro: “All’Allianz Cloud spettacolo unico”

“Dopo un anno lontano dalle competizioni, è arrivato il momento” 

Rafa Nadal torna in campo

Rafa Nadal sta per tornare 
in campo.  “Dopo un anno 
lontano dal le  competi -
zioni ,  è  arr ivato i l  mo-
mento di  tornare.  Sarà a  
Brisbane, nella prima setti-
mana di  gennaio.  Ci  ve-
diamo l ì” ,  annuncia lo  
spagnolo con un video sui 
social .  Nadal  assente dai  

campi da gioco dal 18 gen-
naio di quest’anno, quando 
è  usci to  di  scena agl i  Au-
stral ian Open.  I l  37enne 
mancino di  Manacor ha 
sal tato tutta  la  stagione.  
Ora,  dopo l ’operazione al-
l ’anca a cui si  è sottoposto 
lo  scorso 2  giugno,  è  
pronto a rientrare e lo farà 

nel  torneo Atp 250 di  Bri -
sbane in vista  del la  pros-
sima edizione degl i  
Austral ian Open,  in  pro-
gramma dal  14 al  28 gen-
naio,  dove dovrebbe 
ricevere una wild card dal-
l ’organizzazione visto che 
è  scivolato al  662esimo 
posto del ranking Atp.  

 “Ci sono persone di passaggio, senza un reale rispetto di identità e storia del Milan” 

Milan, Paolo Maldini attacca il club
“L’incontro con Gerry Cardi-
nale? E’ stato positivo e co-
struttivo. E’ uno stimolo in 
più per il mio lavoro e per 
quello della squadra”. Lo ha 
detto il tecnico del Milan, 
Stefano Pioli, dopo l’incontro 
con Gerry Cardinale, pro-
prietario del club, in seguito 
alla sconfitta contro il Borus-
sia Dortmund, che lascia po-
chissime speranze di 
qualificazione agli ottavi di 
Champions League. Ma per 
il Milan è già il momento di 
tornare in campo in campio-
nato domani sera a San Siro 
contro il Frosinone.  “Noi vo-
gliamo dare continuità alla 
vittoria contro la Fiorentina, 
perché i punti da fare sono 
tanti. Noi abbiamo il nostro 
modo di giocare e dobbiamo 
portarlo sul campo; abbiamo 
una strategia ben chiara su 
cosa fare quando non avremo 
la palla: a loro piace palleg-
giare e lì dovremo essere 
molto attenti. Poi le partite 
cambiano: noi dobbiamo es-
sere un po’ più bravi a leg-
gere i momenti della gara”, 
dice il tecnico. Il club rosso-
nero sta vivendo un mo-
mento delicato. I risultati 
non arrivano, in particolare 
in Europa, la rosa è minata 
dagli infortuni e la posizione 
di Pioli non appare più sal-

dissima. Nelle ultime ore, 
fanno rumore le parole di 
Paolo Maldini, ex dirigente 
silurato dal club, che a Re-
pubblica ha rilasciato dichia-
razioni pesantissime contro 
la società: “Ci sono persone 
di passaggio, senza un reale 
rispetto di identità e storia 
del Milan. E ce ne sono altre 
legate ai suoi ideali. Conver-
rebbe tenersele strette”. Pioli 
non commenta le parole di 
Maldini. “Nessun commento 
su quello che ha detto. Sarò 
sempre riconoscente a lui e 
Massara per avermi portato 
al Milan. Ora però non posso 
non usare tutte le mie ener-
gie per motivare i miei gioca-
tori e provare a vincere 
domani. Io non sono solo, 
sono sempre sostenuto dal 
club. Ora il pensiero è vin-
cere domani. Se avvertiamo 
la mancanza di Maldini e 
Ibra? Ho già detto che non 
mi sento solo. Chiaramente 
le risposte dobbiamo darle 
sul campo”.  Il Milan deve 
uscire da un momento com-
plicato anche dal punto di 
vista degli infortuni. “Sono 
sicuro che a breve migliore-
remo e l’emergenza finirà. 
Domani Kjaer non ci sarà, ma 
lo recupereremo per quella 
dopo. Ora siamo in emer-
genza in avanti e dietro, ma 

abbiamo altre soluzioni. 
Siamo concentrati solo su do-
mani”, ha proseguito il tec-
nico rossonero. “Come si 
esce da questo momento dif-
ficile? Vincendo, è inutile gi-
rarci tanto intorno. Servirà 
fare una partita seria, vera, 
con intensità e con qualità. 
Con la Fiorentina siamo stati 
attenti, domani dobbiamo 
fare lo stesso. Le vittorie ti 
danno quell’entusiasmo. Qui 
cerchiamo sempre di essere 
positivi, ma ora è il momento 
di dimostrare sul campo che 
siamo competitivi”, ag-
giunge. Chi è il colpevole in 
questo momento? “Ci sono 
sempre le responsabilità del-
l’allenatore. E’ presto per 
fare bilanci. In Champions 
abbiamo poche chance, ma ce 
la giocheremo contro il New-
castle. Alla squadra, sul cam-
pionato, ho detto che 
mancano tante partite e se 
qualcuno pensa di non poter 
raggiungere Inter e Juventus 
con ancora 25 gare da giocare 
è meglio che non si presenti 
a Milanello. Si sono presen-
tati tutti, anche perché sono 
pagati per farlo. Io sono con-
vinto che abbiamo un 
gruppo compatto; soprat-
tutto nei momenti negativi 
c’è stata compattezza e que-
sto è stata una risorsa”. 
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La Juventus vince in extre-
mis 2-1 sul  campo del  
Monza nel  match valido 
come anticipo della 
14esima giornata della 
Serie A 2023-2024.  I l  r isul-
tato consente ai bianconeri 
al lenati  da Allegri  di  sca-
valcare l ’ Inter  e  conqui-
stare provvisoriamente i l  
primo posto. La Juve sale a 
33 punti ,  davanti  ai  neraz-
zurri  che sono a quota 32 
in attesa del  big match in 
programma domenica 3 di-
cembre a Napoli .  I l  Monza 
rimane a 18 punti.  La Juve 
si  guadagna subito una 
chance enorme.  Kyriako-
poulos atterra Cambiaso 
nell ’area brianzola,  r igore 
per i  bianconeri  al  9 ′ .  Vla-
hovic calcia i l  penalty e si  
fa  ipnotizzare da De Gre-
gorio,  che salva.  La pro-
dezza del portiere di casa,  
però, serve a poco. Corner,  
Nicolussi Caviglia mette in 
mezzo il pallone che Rabiot 
insacca con un perfetto 
colpo di  testa:  0-1 al l ’11’ .  
La Juve, sazia dopo il  van-
taggio immediato,  non ha 

nessun interesse ad accele-
rare.  I l  r i tmo è basso,  le  
uniche accelerazioni  arri-
vano quando i l  pallone 
passa per i  piedi di Chiesa. 
Al  33 ′ ,  ancora da corner,  
occasione per il  raddoppio. 
La sponda di  Alex Sandro 
offre a Gatti  un pallone da 

spingere in porta:  i l  difen-
sore riesce nell ’ impresa di  
sbagliare.  Prima dell’inter-
vallo,  c i  provano ancora 
Rabiot e Chiesa: De Grego-
rio è  attento nella prima 
occasione,  la  mira è sba-
gliata nella seconda.  I l  
Monza, poco pericoloso nei 

primi 45 minuti ,  prova a 
cambiare marcia in avvio 
di  r ipresa ma fatica a tro-
vare spazi.  Al 54 ′  Colombo 
potrebbe spaventare Szcze-
sny, ma non riesce a inqua-
drare la  porta.  Al  64 ′  
chance per Colpani,  ma la 
conclusione è sbilenca.  La 

Juve arretra lasciando 
campo e iniziativa al  
Monza.  All ’83 palla buona 
per Mota,  che colpisce al  
volo in maniera rivedibile:  
fuori .  La pressione dei pa-
droni  di  casa viene pre-
miata al  92 ′ .  Carboni cerca 
fortuna con un t iro-cross,  

nessuno tocca i l  pallone 
che beffa Szczesny:  1-1.  
L’equilibrio dura una man-
ciata di  secondi perché la  
Juve mette la freccia in ex-
tremis.  Rabiot  suggerisce,  
Gatti  realizza:  i l  difensore 
buca De Gregorio, 1-2 al 94 ′  
e Allegri è primo.   

La squadra bianconera  sale a 33 punti, davanti ai nerazzurri che sono a quota 32 in attesa del big match contro il Napoli 

Monza-Juve 1-2, vittoria al fotofinish e Allegri è primo in classifica

“Questo Napoli è la squadra 
più forte che ho mai alle-
nato. Sono famoso per la-
mentarmi ma ora non mi 
lamento più. E’ un altro 
Mazzarri”. Walter Mazzarri 
comincia la seconda avven-
tura da allenatore del Na-
poli.  Il  tecnico è stato 
chiamato a sostituire l’eso-
nerato Rudi Garcia. “Napoli 
è casa mia. Il presidente mi 
ha fatto vedere uno spez-
zone del film sullo scudetto 
che uscirà e mi venivano i 
brividi, avevo la pelle 

d’oca. Sono entusiasta di es-
sere qua, da quando sono 
andato via i tifosi mi hanno 
sempre dimostrato il  loro 
affetto”, dice Mazzarri in 
conferenza stampa alla vigi-
lia del match con l’Atalanta. 
“La scalata verso lo scu-
detto è partita da me, è un 
merito che mi prendo. Na-
poli è una grande piazza: 
provo una grande soddisfa-
zione ma avverto anche una 
grande responsabilità”, ag-
giunge il  tecnico toscano. 
“Se non si ricomincia a vin-

cere è inutile pensare allo 
scudetto. Pensiamo prima a 
tornare a vincere che l’ul-
tima è stata persa”, dice 
quando si parla di obiettivi. 
Come giocherà il  Napoli? 
“A Coverciano lo sanno, 
sono uno degli allenatori 
che può fare qualsiasi mo-
dulo, mi chiamano per fare 
lezioni agli altri.  Per ora 
penso a far giocare la squa-
dra come è abituata a fare e 
quando sarò più padrone 
della situazione deciderò se 
cambiare”. 

L’ex capitano giallorosso: “Avrei voluto essere allenato da Mourinho” 

Francesco Totti: la confessione
Per i viola decidono Quarta e Gonzalez. La squadra di Italiano verso gli ottavi 

Conference, Fiorentina-Genk 2-1

“Se mi sarebbe piaciuto es-
sere allenato da Mourinho? 
Sì ,  mi sarebbe piaciuto.  
Come ho sempre detto,  
avrei voluto essere allenato 
da Mourinho in carriera”.  
Francesco Tott i ,  ex capi-
tano della Roma, confessa 
i l  suo sogno (non realiz-
zato) ai microfoni di Radio 
Tv Serie A con Rds in occa-
sione del  Festival  di  You-
Tube a Milano.  “Meglio 

Tott i -Batistuta o Lukaku-
Dybala? Io avrei  messo 
tutti  e quattro insieme: sa-
rebbe stata una Roma abba-
stanza offensiva.  Cosa 
manca a questa Roma? La 
continuità di  r isultati ,  
quando non vinci in conti-
nuazione ci  sono alt i  e  
bassi .  Avendo un grande 
al lenatore penso che,  al la  
fine, dipenda tutto dai cal-
ciatori”,  ha aggiunto Tott i  

che sul  gol  più bello se-
gnato in carriera ha detto:  
“Mi capita di  r ivedere le  
mie migliori azioni su You-
Tube. Il  gol più bello non è 
faci le  da decretare,  penso 
che i  migliori  s iano quell i  
segnati a Genova e Milano: 
i l  gol  al  volo contro la  
Samp e il  pallonetto a Julio 
Cesar.  Sono due gol bellis-
simi,  anche se totalmente 
diversi”,  ha aggiunto Totti .  




